

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Martes 25 de Agosto de 1903

Núm. 1.166

## Entre Republicanos

Decididamente la tau cacareada unión de los republicanos, pactada tan sólo por circunstancias transitorias y en la cual nunca creyó nadie, está expuesta á desmoronarse como debil castillo de naipes.

Nakens, uno de los más radicales y batalladores individuos que forman en las filas del republicanismo, ha roto el fuego contra sus correligionarios desde las columnas de "El Motín", periódico en el que publica un violento artículo anatematizando la extraña amalgama de republicanos y anarquistas, y acusando á los primeros de jugar con dos barajas.

Cree el Sr. Nakens que halagar el anarquismo, como lo hacen varios individuos de la Unión republicana, diputados algunos, confundirse con él y solicitar su apoyo, no debe hacerse, porque acusa falta de sentido político, falta de respeto á los mismos que profesan aquella idea, y falta de respeto también á los mismos anarquistas, porque no debe pretenderse—añade—tomarlos como instrumento, á sabiendas de que luego nos sería imposible cumplir el pacto que con ellos hicieramos.

Indudablemente—sigue escribiendo Nakens—los republicanos que halagan y miman al anarquismo, dejándose llevar de sus sentimientos altruistas ó creyendo que su ayuda nos es indispensable, han olvidado, con otras muchas cosas, que la República ha ofrecido mantener el Ejército y la Marina, atendiéndolos mejor aún que la Monarquía lo hace, y que el anarquismo va contra esos dos organismos, y por cierto con más valentía que los federales.

En todo el resto del largo y substancioso artículo del Sr. Nakens, éste fustiga despiadada y sañudamente á sus correligionarios, llevando al ánimo de todo el que lea desapasionadamente los conceptos del escritor republicano la convicción firmísima de que ha comenzado á iniciarse ya la desbandada entre los heterogéneos elementos que hoy constituyen la agrupación política acaudillada por el Sr. Salmerón.

A las alusiones, un poco mortificantes, de que han sido objeto los federales por parte de los unitarios, contesta el Sr. Pi en "El Nuevo Régimen", fijando la actitud de aquéllos:

"Lealmente—dice—expusimos criterio cuando se inició la celebración de la asamblea de Marzo, lealmente explicó por qué no se adhería á tal concurso.

"Celebrada aquella asamblea,

á que no había concurrido, aplaudió sinceramente la unión de tantos elementos desperdigados, fracciones de los antiguos partidos. No quedaban así ya más que las dos grandes tendencias republicanas: la federal y la unitaria; sería, por tanto, en adelante, más franca y fácil la acción de todos."

Es decir, que los federales no están en la Unión, como no lo están tampoco aquellos antiguos progresistas que conservan la tradición de Ruiz Zorrilla.

## Crónica

### EL VESUBIO

Nápoles entero, así como todos los pueblos situados al pié del Vesubio, se hallan en momentos de suprema angustia, fijos los espantados ojos en el cráter del antiguo volcán.

En ríos de fuego la lava corre por los cauces profundos... á su paso, las rocas se quiebran rodando, en avanzada de desuajados peñascos, cuesta abajo...; arrollando, destruyendo con la trituración brutal del ariete, cuanto á su carrera se opone...; ante la ola de materias incandescentes, la muerte y el abrasamiento caminan...; los troncos se retuercen lentamente antes de que la lava llegue á tocarlos, se retuercen como queriendo desprenderse de sus raíces en suprema y desesperada lucha de un instante...; luego, tras una lamurada intensa semejante á la que al quemarse produce un copo de algodón, el árbol se reduce á pavesas, vencido, aniquilado...; y la lava se envuelve siguiendo adelante en su marcha maldita, quemando, suprimiendo toda vida, dejando en pos el desierto y el silencio.

La erupción marcha sobre Pompeya, abandonada ya por sus moradores... Tal vez á estas horas la villa histórica se encuentre sepultada... Aquellos muros erguidos al cabo de los siglos, que ostentaban aún las pinturas romanas; aquellas calles que conservaban las huellas de las ruedas de bronce de los carros pompeyanos; aquellas fuentes, cuya piedra pulimentada revelaba el haber servido de apoyo á los brazos robustos de las mujeres... todo aquel mundo de ruinas empapadas aún en vida que causaron intensa emoción á cuantos entre ellas se encontraron y viéndolas revivieron mentalmente la lejana existencia de los siglos, todo eso volverá á la sepultura para tal vez no ver de nuevo la luz del sol... Que no se enterrará en cenizas como en tiempos de Plinio la Pompeya antigua, sino que, incluida en la lava, quedará mañana bajo el bloque compacto, envuelta en el sudario gris, unido, pesado como enorme losa de sepulcro inmenso.

Antonio G. de Linares.

## Don José Valverde

El telégrafo con su laconismo, á veces inhumano y brutal, nos transmitió anteaayer tarde la infausta nueva del fallecimiento de D. José Valverde de la Peña, ocurrido en Alcalá de Henares, en cuya población se había instalado recientemente por consejo facultativo, con el solo objeto de atender á su quebrantada salud.

No hay para qué decir, que la noticia circuló rápidamente dejando en todos los ánimos honda y dolorísima im-

presión, porque el Sr. Valverde, era de aquellas personas que inspiran viva simpatía á primera vista, y que al entregar su mano entregan siempre su corazón á cuantos tienen la fortuna de cultivar su trato.

Hablar de los beneficios que ha sembrado, sería hablar de lo interminable; su casa y su bolsillo siempre abiertos, sus relaciones sociales que eran muchas y valiosas, y su constante actividad, puede decirse que eran del dominio público, sin que jamás se acercara á él en demanda de protección ninguna persona, por muy extraña que fuera, que no quedara complacida en todo lo factible, ó cuando menos satisfecha por el más sincero, leal y afectuoso acogimiento.

¡No en balde corría por sus venas la noble sangre de aquella "Mariquita" de Pineda, cuya memoria queda esculpida en bronce y mármoles granadinos!

La grandeza de su alma le impulsaba como á su ilustre ascendiente hacia el sacrificio, y no ha regateado á la adversa fortuna el más acuento ni el más pequeño de sus dolores.

Diputado provincial por este distrito y jefe local del partido que acaudilla el ilustre hombre público D. José Sánchez-Guerra, deja entre sus correligionarios un vacío difícil de llenar, y en todos los habitantes de esta noble Ciudad, amigos ó adversarios, (porque enemigos nunca los tuvo el Sr. Valverde) un triste y afectuoso recuerdo.

Sirvan estas líneas como leitivo en su inmenso dolor á la inconsolable viuda é infortunados hijos que hoy lloran la pérdida del mejor de los maridos y el más cariñosos de los padres, mientras quedamos haciendo fervientes votos porque Dios, con su infinita misericordia, acoja en su gloriosísimo seno el alma del ilustre finado.

(De El Semanario de Caba).

## FACETAS

El sol llega á su Ocaso. En las cristalinas aguas de manso arroyuelo que corre serpenteando por entre espesos juncales, se refleja el resplandor de las encendidas nubes.

Pían y gorjean los alegres pajarillos despidiendo con sus cantos al día que espira. Las flores despiden embriagadores aromas que perfuman el ambiente. La lluvia ha cesado. El viento ha plegado sus alas, y un profundo silencio reina en aquella parte de la tierra. Cerca del río y á poca distancia de la fuente, se mueve una masa compacta y oscura: Es un ejército de hormigas. De lejos parece inmóvil y sin embargo marchan con vertiginosa rapidez á buscar la entrada de su guarida para ocultarse antes que las sombras de la noche extiendan su negro manto por el horizonte. Todas pugnan por llegar las primeras.

Un avión, rápido como el pensamiento humano, abate el suelo. Describe una curva, se precipita sobre el objeto, pasa rasando el suelo y se eleva describiendo espirales. Por muy rápidas que hayan andado las hormigas, el pico del avión lo ha sido mucho más, y al descender sobre los insectos ha atrapado uno.

El ejército oculta el vacío hecho por el pájaro y continúa su marcha. El ave repite la operación, ha hecho nueva presa. La maniobra se efectúa varias veces y las hormigas van pasando una á una al estómago del pájaro. Los supervivientes no se acuerdan de las víctimas, sus compañeros, y continúan corriendo en nutrido grupo.

Yo contemplo la belleza del valle, fijo mi atención en las hormigas; sigo

con la vista el vuelo del ave carnívora y sin darme cuenta, pienso en las luchas de los hombres y en sus agitaciones. En el infinito espacio de la bóveda celeste, se me figura advertir un vuelo que abre extensa brecha en el género humano. Es la muerte que lleva tras de sí la vida de muchas criaturas.

Todo ha cesado y la calma vuelve á renacer en torno mío.

C.

## Delegación de Hacienda

### TESORERÍA

Libramientos recibidos en el día de hoy:

### HACIENDA

Sr. Depositario pagador 554'89 pesetas.

## Nuestra Plaza de Toros

No hay duda que la empresa de nuestro circo taurino demuestra un celo, digno de aplauso, en cuanto se refiere al mejoramiento y embellecimiento del mismo, como lo demuestran las importantísimas mejoras llevadas á cabo de poco tiempo á esta parte, mejoras que le han hecho colocarse á la altura de los mejores cosas españoles.

Confados en ese celo, en ese desinterés digno de aplauso, nos vamos á permitir llamar la atención de los accionistas sobre algunos puntos, mucho más dignos de atención que el embellecimiento interior de la plaza; esto es: á lo que se refiere á la enfermería, departamento que, por humanidad si quiera, debe ser de los más atendidos y de los mejor acondicionados.

La enfermería que posee nuestro circo taurino es un cuarto relativamente pequeño para el objeto á que se le destina y el mobiliario existente, no puede ser más pobre ni más malo, pues con dos camas pequeñas y vulgares, una mesita de noche y... pare V. de contar, no creemos que llene el fin á que se le destina.

Caso de que ocurriesen más de dos percances durante el transcurso de una corrida, ¿qué se haría con dos lechos solamente? ¿Sería humanitario dilatar un momento siquiera la cura de un herido, interior se preparaba una nueva cama, arreglada de prisa y corriendo, y por tanto sin comodidades de ninguna especie?

Punto es éste que debe merecer la atención de tan celosa Sociedad por la responsabilidad moral, y material, que pudiera caberle en casos extremos.

Con objeto de ampliar el local de la enfermería, ¿no pudiera echarse abajo el tabique que la separa del guadarnés de la plaza y ampliar, por tanto, aquel cuarto tan pequeño? Creemos que sí. Gasto es éste que no llegaría á ascender, siquiera, á lo que importara el exorno y pintura del palco de la presidencia.

Tanto este punto, como el aumento de útiles y modernos aparatos de cirugía, deben ser reformados y adquiridos, y con ello se conseguiría que nuestro circo taurino, por todos conceptos, pudiese igualarse con los mejores de su especie.

No pedimos, aunque sí lo veríamos con una complacencia grandísima, que se construya una enfermería como la de las Arenas de Barcelona (la mejor que existe), pero ¡por Dios! no se escatime siquiera lo necesario.

Otro detalle hemos notado en las dos corridas nocturnas que se han celebrado últimamente: ¿creen los señores ac-

cionistas que con una bombilla de luz eléctrica encuéntrase suficientemente alumbrada la enfermería para practicar una operación quirúrgica? Creemos que nó, y esperamos que, de celebrarse más corridas de esta clase, se colocará más luz en dicho departamento.

No culpamos á la Sociedad propietaria solamente de estos pequeños descuidos; tienenla los diestros, que preocuparse solamente de si los burladeros están firmes, si la plaza necesita una espuerta de arena en cualquier hoyito del tamaño de un perro gordo, y por el contrario, sienten invencible horror y repugnancia á inspeccionar un departamento, como el de la enfermería, del cual dependerá tal vez, la salvación de su vida, en caso de un percance desgraciado.

Tienen los señores socios la palabra sobre este punto y pasaremos á otro de menos interés, aunque de alguno, bastants, para aquellos que, por obligación, tienen que emborronar cuartillas en la plaza durante la celebración de corridas.

¿No han fijado nunca su atención los señores socios en la primera ochava? ¿No? Pues fíjenla y verán los aparos que pasan escritores y corresponsales en un día de mediana entrada.

Verán á Montés, corresponsal de El Noticiero Sevillano, caídos los lentes y empalmadas las cuartillas, escribiendo sobre las pacienzudas espaldas de algún espectador; verán al fogoso Aguiñera, en un pié como las grullas, redactando telegramas para el Diario Universal; verán á D. Imparcial, escribiendo sobre las tapas de una biblia antigua, la revista para El Noticiero Cordobés; verán á Martínez Alguacil para el Heraldo, á Juanito Montero para El Imparcial, á Escamilla Rodríguez para Sol y Sombrá y al que estas líneas escribe para El Defensor y El Toreo, pasando más apuros que los que pasa una empresa cuando el público se rechifla y no acude á las taquillas. Y hay que ver, después, las maldiciones y quejas de los cajistas y empleados de telégrafos, al tener que descifrar aquellas líneas garrapateadas, torcidas y andemoniadas, escritas á pulso y con la velocidad de un automóvil aunque parezca exagerada la comparación.

Fíjen, fíjen bien su atención, y no dudamos que, mediante el desembolso de una cantidad bastante exigua, mandarían construir una especie de pupitres, á semejanza de los que existen en otras plazas, destinados para la prensa, y con ello cesarían nuestros apuros y podremos, con alguna comodidad, hilvanar cuartillas, dedicando aplausos y censuras á diestros y siniestros con pulso sereno, cosa de que carecemos en la forma que hoy día nos vemos precisados á escribir.

Y Vds., queridos amigos y compañeros, ayudad al logro de estas mejoras, que tan necesarias son para los diestros y para nosotros mismos; ayudad, ayudad un poco y nuestra celosa y espléndida empresa no tardará en llevarlas á cabo, dado los escasos desembolsos que pueden ocasionarle.

Espero, pues, su opinión, y queda, hasta entonces su más humilde é inútil compañero,

Un aficionado.

## El socialismo de levita

### LA USURA

Si la usura, es la plaga más asquerosa y repulsiva que con caracteres alarmantes, se manifiesta en nuestra enferma Sociedad, mereces la preste atención preferente por los grandes estragos que ha causado en la clase burocrática,



donde se precisa el remedio eficaz y enérgico, para combatir este pícaro mal, que todo lo aniquila y lo destruye.

Desde el modesto agricultor, que en días tristes de sequía, acude a la mendida generosidad del gran acaparador, hasta el infeliz funcionario público, a quien el escaso haber, con que el Estado, retribuye sus servicios, no es suficiente, para atender las perentorias necesidades del hogar y acudir al préstamo, todos viven sometidos al infame influjo del tanto por ciento.

Y en esos pagarés, extendidos son momentos de angustias, se entrevén, sollozos de una familia, ruidas humanas denunciadoras de todas las grandes miserias, tan abundantes en nuestro actual estado social.

De poco sirve el enérgico grito de nuestra conciencia, contra los vandálicos actos de la usura, si sobre el espíritu moral, se antepone la materialidad de la Ley, que ampara a estos explotadores.

Dichos en cuantas enrojecidas puedan ofrecerle el legislador, en su favor buscan con instintos de fiera carnívora las pitufas de una posición modesta, para devorarlas, entre los bestiales aullidos, que produce la avaricia por el dinero ageno, dejando colgantes de sus ensangrentados colmillos, las tiras de pellejo del infeliz, como baldón ignominioso de todas nuestras mezquindades.

Pero, dejemos estas lamentaciones, seguros, como estamos de no enternecer corazones y probemos ahora la justificación de estos razonamientos.

El empleado, como demostró en mi anterior artículo; no puede satisfacer las exigencias de la vida, con el mezquino haber mensual de 112 pesetas 50 céntimos y muchas veces, inducido por la fatalidad, acude a la hipócrita liberalidad de la usura. Ningún robo, tan manifiesto como este.

Después de solicitar, el empleado, por mil medios vejatorios, para su amor propio, la merced del préstamo, tiene que someterse a las condiciones, más tiránicas y absurdas, que imaginarse puede.

Desde el reconocimiento facultativo, que asegura la vida hasta el vencimiento del documento firmado a la prestadora mancomunada, que en caso de defunción de uno de los firmantes, ampara al prestamista contra un segundo, demuéstrase estas odiosas cláusulas, la repugnante maldad de sus concebidos.

Y para prueba, copio un pagaré, que por casualidad llega a mis manos.

Por el presente, no otros don N. N. vecinos de con cédulas personales de clase, números

domiciliados res pectivamente, pagaremos mancomunada y solidariamente en esta ciudad en su casa y (poder) a don N. N. ó a su orden el día del próximo mes de la cantidad de pesetas

céntimos en oro ó plata; además nos obligamos en igual forma mancomunada y solidaria a abonar como indemnización de perjuicios un interés de a razón del por ciento mensual en caso de moratoria, desde la fecha en que vence este documento, hasta la en que se haga efectivo el completo de la cantidad expresada; siendo obligación nuestra pagar los derechos reales, las demoras y juicios a que diere lugar la falta de formal pago a esta obligación lo que pueda crearse en lo sucesivo; y si la reclamación fuera precisa hacerla exhortando a otros juzgados, abonaremos, además de las costas, todos los gastos que en su cumplimiento se ocasionen por nuestro acreedor ó delegado de este al ir a gestionar personalmente su pronto despacho y cumplimiento de cuantas diligencias fueren precisas.

Igualmente abonaremos el mismo interés pactado por la suma a que asciendan las costas y toda clase de gastos que tenga que cumplir nuestro acreedor, sometiéndonos al fuero y jurisdicción de esta Capital con renuncia expresa a que tendríamos en lo sucesivo

si variásemos de domicilio a otra población.

Y luego, que el lector, haya concluido la lectura de tan infame documento, está bien seguro, las tristes consideraciones que hará respecto la situación desesperante del funcionario público.

Por mi parte, se me ocurre preguntar, acerca de la validez moral, de dichos documentos impresos, ¿si por encima de alguna circular dictada por un funcionario de la Administración judicial, admitiendo dicha clase de pagarés no está el sentido común, infalible siempre, que con precaución, muy digna de tenerse en cuenta, en atención a los no muy tranquilizadores antecedentes, que gozan estas *Dimas* modernas, nos aconseja, que dichos documentos deban ser extendidos de puño y letra del prestatario.

La situación, poco a propósito de la *vicinia*, para detenerse a leer, las escandalosas condiciones impuestas, hace que muchas veces firme, sin saber, el sacrificio a que se ha cometido.

Si hoy que hemos conseguido que las lamentaciones del pueblo traspasen las fronteras del poder, que antes le separaban, digno es que el señor ministro de Gracia y Justicia, de espíritu tan recto y reformista, fije su atención sobre esta plaga malita, denunciadora de los vicios, que corren a la actual Sociedad.

Quitáese con noble esmero, esas liquidaciones u-u-u-u-u, destiérrase ese tanto por ciento y el legislador que así lo hiciera, si no ha emprendido una gran obra por lo menos efectuará una obra de caridad.

Y ahora, el ilustre Tenedor de libros de esta intervención de Hacienda, don Joaquín Jaste, tiene la palabra. Muchas cuartillas, tuvo el gusto de leer, de una notable obra, que para desterrar la usura de la oficina, pensaba publicar.

Aunque, justo sea el propósito del respetable Sr. Jaste, de no dedicarse por ahora a estos asuntos, yo le ruego su valioso concurso en esta defensa de la burocracia española.

Emilio Rondador de Valladares.

## MARRUECOS

¿Cuándo terminará la lucha?

DESDE TANGER

Las últimas cartas de Fez no acusan un estado de cosas muy satisfactorio en la marcha de los sucesos de Tazza.

En Fez la tranquilidad es absoluta; pero el Sultán y su ejército se encuentran aún en los límites de la kabila de Hania a la expectativa de los acontecimientos, esperando, sin duda, la ocasión oportuna para poder avanzar hacia Tazza y unirse a las tropas que se hallan en aquella población al mando del ministro de la Guerra.

La situación de estas tropas, sin ser desesperada como algunos pretenden en su constante afán de difundir la nota sensacional, es, sin embargo, apurada, a causa de la falta de municiones y víveres, muy especialmente de estos últimos, que no pueden obtener ni aún a los más subidos precios entre las kabilas de las inmediaciones de Tazza, por negarse éstas a facilitárselos por ser adictas a la causa de la rebelión.

En virtud de tales circunstancias, el Gobierno ha dispuesto el inmediato envío de víveres a Tazza, pero se tropieza con la dificultad de que puedan llegar sin ningún contratiempo a su destino, puesto que algunas de las kabilas ya sometidas han aprovechado esta oportunidad para alzarse nuevamente en abierta rebeldía contra el Gobierno, si no en interés del Roguí, en el suyo propio, para volver al apetecido estado de independencia que gozaban antes de que estallase la rebeldía en aquella región.

A juicio de los Centros oficiales indígenas no tardarán mucho el Gobierno y el ejército en vencer esas dificultades y en dominar por completo la rebeldía, que aún se mantiene fuerte en varias partes de los dominios sherifianos.

Los mismos Centros oficiales ya aludidos, quitan toda importancia a lo su-

cedido recientemente en la frontera de Argelia entre un destacamento de soldados franceses y otro del Sultán, asegurando que el incidente se ha solucionado ya por la vía diplomática a entera satisfacción de ambas naciones amigas.

No obstante el optimismo oficial marroquí, hay que declarar juzgando la marcha de los sucesos con imparcialidad, que no está tan próximo, como se suponía el fin de la lucha intestina que desde hace ya diez meses está labrando la ruina del país y mermando los prestigios de los poderes que rigen sus destinos.

## Lo que se lee

### REVISTA DE REVISTAS

Hemos recibido el número de *Por Esos Mundos...* del presente mes, que contiene, entre otros interesantes artículos uno acerca de "La elección del Papa Pio X," con el primer retrato que se ha hecho Su Santidad después de su elevación al Pontificado; terminación de los recuerdos que un artista guardó de su vida "Con el sultán de Marruecos," "El sacrificio de Adelaida," leyenda feudal; "El hampa de Madrid," "La revelación de un genio," (memorias íntimas del teatro); "El bandolerismo," su traición y su progreso; "Mortalidad de la primera infancia," "Ilusión final," precioso cuento; continuación de las novelas "La caja de amatista," y "Barlasch, de la Guardia imperial;" Actualidades, Variedades, Concursos entre los lectores, etc., todo comprendido en 116 páginas con cien ilustraciones. Precio del ejemplar, 60 céntimos.

## FLORILEGIO

Poned grande empeño para que nunca se extinga en vuestro interior esa chispa de fuego celeste que se llama la conciencia.—*Washington.*

—El tiempo que se emplea en buscar dinero prestado se aprovecharía mucho mejor en buscar la manera de ganarlo.—*E. Gerusez.*

—La ociosidad, como el moho, corroe más pronto lo que desgasta el trabajo.—*Franklin.*

—La pobreza carece de muchas cosas, la avaricia de todo.—*La Bruyère.*

—Las amistades contraídas en tiempo de desgracia, son mucho más permanentes que las nacidas en la prosperidad.—*D'Urfé.*

—La fortuna no cambia a los hombres; lo que hace es desenmascararlos.—*Riccoboni.*

—La verdad es una y el error es múltiple; ni más ni menos que hay una salud y un número grande de enfermedades.—*Peit Senn.*

—Todos los hombres son tolerantes a excepción de aquellos que lo toleran todo.—*Horn.*

—El hombre que más ha vivido, no es el que cuenta más años, sino el que más ha sentido la vida.—*Rousseau.*

—Mientras más piensa el hombre más vive.—*Sófocles.*

## DOS VÍCTIMAS

«Mimi» la pequeña «Mimi» se moría de pena.

Ni el solícito cuidado maternal, ni el poderoso auxilio de la ciencia, bastaban a contener la desgracia.

Cierto, que el motivo de aquella pena no podía ser más baladí; pero tenía «Mimi» la culpa de haber puesto su amor, puro como su infancia, y casto como su nifidez, en aquella inocente víctima?

No; ella no era culpable de que a los cinco años, Dios la hubiera dotado de un alma tan generosa, tan grande, tan sublime; ella no era, no podía ser culpable de aquel amor; en el que cifraba toda su ventura y felicidad; en el amor de «pipi», como ella llamaba a su cándido pajarillo, tan hermoso de cuerpo como «Mimi» de alma y generosidad.

La historia fue la siguiente: Una tarde que, como otras muchas, la pequeña «Mimi» jugueteaba por el jardinito de su casa, sin más preocupaciones ni otros desvelos que lamentarse cuando la cariñosa voz de su mamá la suplicaba el recogimiento porque la noche, con su negro manto, comenzaba a apagar el brillo de las rosas y el color de los claveles, aconteció que un inocente pajarillo tuvo la mala ocurrencia de ir a parar su vuelo, precisamente en la débil ramita de un tiesto de grosella, en donde «Mimi» se encontraba, sin duda pensando en lo mal que hace la naturaleza, no consintiendo que la fruta apareciera ya madura, y no en flor, para de este modo evitar deseos a los niños buenos y cariñosos como ella...

En el rostro de «Mimi» apareció una sonrisa indescriptible al ver la gallardía y seriedad, de su improvisado acompañante, que soltando un pío pío continuado, pareció saludar a aquel angelito en figura de niña, toda bondad y belleza...

En el acto, cortó «Mimi» una flor del arbolito y, tendiendo su manecita, la fué acercando al pajarillo con gran cuidado para que este no volase, y como si la flor fuera el cebo que había de retener a su nuevo amiguito, hasta que ella pudiera aprisionarle entre sus diminutos dedos.

El pajarillo no voló, por desgracia de «Mimi» antes por el contrario, fuése acercando a saltitos hasta ponerse al alcance de la niña, como si el animalito hubiese comprendido que en el rostro de aquella angelica criatura no había nada de cruel ni malicioso, sino mucho mimo y cariñoso anhelo por ser su dueña.

No tardó mucho, pues, la infantil cazadora en poseerle, ni transcurrió tampoco mucho tiempo sin que «Mimi» diera cuenta a su mamá de tan venturosa caza, admitiendo de buen grado el regaño, que la tardanza en volver a los cariñosos brazos de su madre le valió.

En casa de «Mimi» había un huésped constante, y un acompañante de la niña a todas partes, a todas horas y en todas las ocasiones. Si en la mesa, el pajarillo al lado de su amita esperando plato, que consistía en todo lo que el animalito podía comer y en otras muchas cosas que no podía, pero el celo de «Mimi» no perdona bocado para su huésped.

Si en la cama, una pequeña jaulita dorada como los caballos de «Mimi», que adornaba la cabecera de su cuna, y dentro de aquella el «abandono», que más parecía el centinela de aquella reina de la felicidad...

Reina de la felicidad, sí; porque para «Mimi» no había más rey que su pajarillo, ni más felicidad que la suya.

Como la ingratitud es común hasta en los animales, no es de extrañar que el irreflexivo pajarillo que tantas atenciones y agasajos había recibido de su cariñosa aprisionadora, volase una noche de la jaula a la ventana y de la ventana al jardín...

La noche era horrible; «Mimi» acudió presurosa a salvar a su idolo de una muerte probable, pero no llegó a tiempo. Ni sus sollozos angélicos, ni sus dulces palabras, ni su doloroso llanto, fueron argumentos bastantes para atraer al inocente desertor que ignoraba la triste suerte que le estaba designada.

Al siguiente día, uno de esos días del helado invierno que con facilidad describiría la soñadora imaginación de un poeta; de esos días tristes en que el alma sin saber por qué, siente una angustia indefinible; el espíritu un decaimiento sin nombre y la mente más desprecupada y adormecida, unos pesares imaginarios que le hacen sufrir mucho... mucho... un día de esos.

«Ah, pobre «Mimi»!... La nieve había cubierto con sus copos, como el armiño, todo el jardín en el que antes pasara sus felices ratos de ocio; y sobre aquella nivea bacura destacábase un cuadro negro, muy negro y triste, muy triste... para «Mimi».

Entre las deshojadas ramas de un corpulento arbolazo, veíase, formando

raro contraste, el cuerpo yerto de un pajarillo que, con las patitas estradas y mirando al cielo, parecía pedir clemencia al que sin reparar en sus débiles fuerzas la había cubierto de nieve y helado hasta sucumbir después...

«Era la felicidad de la pequeña «Mimi», arrebatada en una sola noche... «Era el amor más puro de los amores, perdido para siempre!...

Leopoldo Gotzens.

## Album poético

### A UNA POETISA

En su album de postales

Oh sacra inspiración que vés a tu mente y hace sonar las cuerdas de tu lira! Oh sacra inspiración en quien se inspira tu hermoso corazón de adolescente!

Tu sueño cantas, tu ilusión rientes y ese anhelo por quien tu ser aspira en tus estrofas el ingenio admira que al fin de lauro ornará tu frente.

Tus rimas servirán con tu talento para labrar preciado monumento que en este mundo se apellida gloria.

Tienes para lograrlo tu belleza, cerebro sin igual en sutileza y con ellos segura es la victoria.

DANIEL AGUILERA.

## Crónica Provincial

### DE DOS TORRES

De sociedad.—Baile

El día 18 del corriente cuarto día de feria, la juventud de este pueblo que riendo una vez más dar prueba de la esplendidez y galantería que le distingue en todos sus actos, pidió permiso a las autoridades para habilitar el magnífico Jardín Botánico Municipal no perdonando medios y disipfarrando el dinero para hacer en dicho jardín un grandioso salón de bailes, que los mismos que interviniémos en su adorno nos quedamos admirados ante el efecto que nos produjo.

Sin embargo del local ser tan extenso; estaba profusamente alumbrado a la veneciana, preparación que se debió al elegante y distinguido jorero señor Vázquez (D. Augusto) el cual no omitió medios ni gastos, para que este espectáculo resultara un verdadero acontecimiento.

También merece nuestra más cordial enhorabuena (además de los jóvenes en general) el inteligente funcionario de este Ayuntamiento don Juan Santanero, por la actividad con que ayudó al Sr. Vázquez, como también el eminente músico Sr. Castilla, que con el notable quinteto que dirige amenizó dicha fiesta ejecutando las más escogidas composiciones de su variado repertorio.

Se bailó desde el clásico rigodón hasta el elegante y aristocrático Boston, en el cual hicieron prodigios de agilidad y arte los distinguidos *sportman* de Pozoblanco, Sres. Yún y Gosalbo, siendo de notar muy especialmente la perfección y destreza que desplegó el simpático jóven Sr. Blanco Jurado en la ejecución del popular baile denominado el Serrogo.

Allí vimos luciendo elegantísimas *toilettes* a la mayor parte de las señoras de este pueblo y algunas preciosísimas forasteras, cuyos trajes al resplandor de la espléndida iluminación, formaban un encantador golpe de vista.

Del sexo fuerte recordamos a los señores Usaola, Velarde, Peralbo, Moliña, Cañslo, Reyes, Romero, Moreno y una numerosa colonia compuesta de los más distinguidos jóvenes de Pozoblanco Añora y pueblos adyacentes.

Tan agradable fiesta terminó a las altas horas de la madrugada quedando satisfechísimos y rogando a la juventud de este pueblo que esto se repita a menudo, pues actos como estos, dice mucho en favor de la ilustración y progreso de un pueblo.

Joaquín Portal.

Joan...

...

...

...



### Agraria

Los precios de este mercado son los siguientes:

Trigo añojo á 42 reales fanega, fresco 40; cebada á 32; garbanzos blandos á 96 y los demás artículos siguen igual á mi última información.

### Buen viaje

Han salido á baños con distintas direcciones D. Eulalio Herrero, D. Santiago Peralbo, D. Joaquín Reyes y algunos otros.

Les deseamos feliz viaje y provechosos baños.

Julio Usala.

24.8.903.

## Crónica Local

### El arzobispo

En el mixto de esta madrugada regresó á Sevilla el Excmo á Ilustrísimo Sr. D. Marcelo Spínola, acompañado de sus familiares.

Lo intempestivo de la hora hizo que la concurrencia no fuera muy numerosa en los andenes.

### Errata

Nuestro compañero de redacción que firma sus artículos con el pseudónimo *El leguista* corrigió ayer la prueba de su artículo titulado *Reflexión* y con gran asombro suyo leyó anoche después de la tirada una errata colosal en una frase latina.

Consta que el *omneasin* no es palabra del Lacio, y lo que decía el original es *instaurare omnia in Christo*.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un joven por pasar por el centro del Gran Capitán en bicicleta; á dos cocheros que penetraron por las calles Gongora y S. Miguel hallándose prohibido el tránsito y á los juvenes que ayer se apedrearon en la calle Cardenal González.

### En la Audiencia

Mañana, ante la sección primera, se verá la causa seguida en el juzgado de Rute, por disparo, contra Manuel Arjona Roldán, que será defendido por el señor Lafrón de Guevara y representado por el señor López.

En la sección segunda habrá otro juicio oral: el de la causa procedente del juzgado de Fuente Obajuna, instruida por hurto, contra Emilio Serrano y Enrique Alvarez, está encargada de la defensa el señor Obregón y de la representación el señor Ramirez.

### Blasfemias

Ayer fueron detenidos varios carreteros que blasfemaban en la vía pública.

Bien haya esa detención y cuantas en lo sucesivo se hagan por esta causa, á ver si al fin logramos se destierre de nuestra Córdoba el ignominioso baldon de incontinencia que pregonan por esas calles los mal educados, cuya boca es una estufa.

### Alcances

La comisión liquidadora del batallón cazadores de Mérida, residente en Lérida, tiene ultimados los alcances de Antonio Velez Casado, natural de Córdoba, que alcanza 544'60 pesetas, y Pedro Alcáide Marín, de Palma del Río, 158'90.

### Y sigue la racha

En la segunda corrida celebrada en Málaga, nuestro valiente paisano Rafael Molina Lagartijo ha llegado á entusiasmar á aquel público, por la inteligente faena empleada en la muerte de los dos toros, que le correspondía. Vaya! con el par de niños, que nos ha dado la naturaleza.

### Herida

Ayer fué curada en la casa de socorro una niña que habiendo tropezado en el alambre que circunda al *lío rivo*, instalado en la plazuela de Gavia con motivo de la velada de San Bartolomé, se causó una herida en el cuello y otra en la sien izquierda.

### Minas

D. José Martino Molina, ha solicitado veinticuatro pertenencias de la mina de bismuto *El recuerdo*, del término de Conquista.

### Velada

Anoche se celebró en la plazuela del Conde de Gavia, la tradicional velada

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 40'80; á la sombra, 35'60; mínima, 16'60; media 26'10; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 761'70; estado del cielo casi despejado dirección del viento E.

### Ahora si

Que podemos decir no más enfermedades del estómago y no más tisis gracias al Dr. Casile que ha introducido en España sus renombrados medicamentos que curan infaliblemente dichas enfermedades. Para más detalles véase en cuarta plana *Los adelantos de la Ciencia*.

### Bienvenidos

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestros distinguidos amigos D. Eugenio R. Riobóo, jefe local de Castro del Río y al joven diputado provincial D. Juan Fuentes Lopez de Tejada.

### Regreso

Después de una breve escurión por algunas provincias del Norte, ha regresado á esta capital nuestro querido amigo el laureado artista D. Enrique Romero de Torres.

De San Eartolomé, á la que asistió todo lo mejor del barrio.

### Interesante

Desea dar lecciones particulares de 1.ª y 2.ª enseñanza, y especiales de Caligrafía, en su casa ó á domicilio, un profesor superior de buenas referencias, en la Redacción de este periódico, Gondomar 7.

### Destinos civiles

La ley de 10 de Julio y reglamento de 10 de Octubre de 1885.

Esta obra indispensable á los indviduos á quienes alcanzan los beneficios de la Ley, por la multitud de formularios, de instancias y certificados que contiene para solicitar destinos y á los cuerpos y dependencias del Ejército y centros y corporaciones civiles para la tramitación de instancias y cumplimiento de la ley, se halla de venta en la administración de este periódico al precio de 2'52 pesetas.

### Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

### TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería *La Verdad*, de Antonio A. Morales, Gondomar, 7.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 24 DE AGOSTO

|   |        |
|---|--------|
| Duda perpétua al 4 por 100 interior, contado. . . . . | 77'15  |
| Idem fin del corriente. . . . .                       | 78'00  |
| Idem idem fin próximo. . . . .                        | 78'15  |
| Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100. . . . .         | 000'00 |
| Acciones del Banco de España. . . . .                 | 000'00 |
| Idem de Tabacos. . . . .                              | 485'00 |
| CAMBIOS.—París á la vista. . . . .                    | 37'40  |
| —Londres, á la vista. . . . .                         | 34'52  |

### Mercado de Córdoba

Añojo, á 35 reales arroba; trigo duro de 41 á 43 reales fanega; id. blanquillo, de 42 á 43 reales; cebada, á 33 id.; escaña, de 20 á 23; habas castellanas, á 35 id. morunas á 42; garbanzos tiernos, á 100 á 105; id. duros, de 80 á 90; arvejones, á 36; harina blanca extra, á 17 3/4 reales arroba, idem corriente, á 17; idem recia asemolada, á 16; idem superior á 15 1/2; idem corriente; á 15; idem de tercera, á 10; salvados cabezuela, de 13 á 14; moyuelo, de 8 á 9; hoja, de 6 á 7.

## CASA DE HUÉSPEDES

### JOSÉ ZURITA

La proximidad á la Estación de los Ferrocarriles, oficinas de Hacienda, teatros, paseos, etc., hacen que ésta sea una de las más frecuentadas.

Calle Quintero, 15, (esquina á la de Gondomar.)

# El Porvenir

SE PUBLICARÁ EN BREVE

### DR. FRANCISCO MORENO SAENZ

especialista en sífilis, venéreo y enfermedades de la matriz.

Calle de Diego León número cinco. Consulta de una á tres.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Felipe Benicio cf.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia iglesia adxiliar de San Agustín, por una devota en sufragio por sus difuntos.

—Mañana, á las seis y media de la tarde caarto día del solemne octavario que los misioneros hijos del I. C. de M. dedican á su egregia natural en la restaurada Iglesia de S. Pablo.

El octavario se hará en esta forma: Exposición del Santísimo Sacramento, rezo del Santo Rosario, lectura de la Novena, sermón y Gozos del I. C. de M., terminando con la Reserva solemne. El sermón estará á cargo del R. P. Fray Luis de Valdileche, capuchino.

## A los dueños de coches

José Guerrero y Trino, pintor de coches, (conocido en esta por el Ecijano), que reside en esta capital durante el tiempo de catorce años, y que últimamente ha desempeñado el cargo de dicho arte en el taller de coches del señor Costas, se ofrece al público, con más ventajas que en ningún taller, lo uno por la mucha práctica y conocimientos en dicho arte, y por los barnices y pinturas que emplea directamente de la Fábrica Wm. Harland Son de Londres. Para satisfacer al público se hacen los trabajos á domicilio para que puedan apreciar las operaciones las y drogas que se emplean en dicho trabajo. Especialidad en pinturas, estilo húngaro ó sea imitación á maderas extranjeras, como también estilo modernista siendo estas pinturas compuestas y preparadas por el mismo.

No fiarse de las pinturas hechas que utilizan para los coches, pues esas pinturas sólo sirven para los muebles por no tener suficiente resistencia para la intemperie.

Recibe avisos en la calle Escañuela núm. 8, Córdoba. A todas horas.

## Espectáculos

### TEATRO VARIADADES

Compañía cómico-lírica dirigida por don José Moncayo

Fuñon para mañana.—Primera sección, á las ocho y media.—La zarzuela en un acto, *El Bateo*.

Segunda sección, á las nueve y media.—La zarzuela en un acto, *Los Borrachos*.

Tercera sección.—A las diez y media.—La zarzuela en un acto, *El Terrible Pérez*, (Estreno)

Cuarta sección.—A las once y media.—La zarzuela en un acto, *El Barquillero*.

Precios para cada sección.—Sillas con entrada, 75 céntos.—Entrada de grada 20 céntos.

El impuesto del timbre lo paga la empresa.

## 1.000 Pesetas regala

en su concurso nacional LICORCO-CA. Ultramarinos, cafés y restaurantes facilitan prospectos y condiciones concurso.

Representante en Córdoba D. José María Ortiz, Valderramas, 7;

En la administración de este periódico se vende papel para envolver.

## COLEGIO DE S. FRANCISCO JAVIER

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA Y CARRERAS DEL MAGISTERIO

Situado en la calle José Rey, número 18, dirigido por

## D. Alejandro Ruiz Delgado

Instalado recientemente este colegio en el magnífico edificio que fué Universidad Católica libre, reúne todas las condiciones de higiene, salubridad y ventilación que reclama la Pedagogía moderna.

Los resultados verdaderamente satisfactorios obtenidos en los exámenes del Instituto y Escuela Normal por los alumnos de este antiguo y acreditado centro de enseñanza fundado en el año 1878, son su mejor garantía. Todos los años publica los nombres de los alumnos con las notas obtenidas.

Clase especial de preparación para exámen de ingreso.

Alumnos internos, mediopensionistas y externos.

Resultado obtenido en los exámenes ordinarios de este curso.

Sobresalientes 11, notables 12, aprobados 32, suspensos 4.

### Cerveza Tosar

## EL LEON

Píbase esta inmejorable bebida en todos los establecimientos.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

## LA ABUNDANCIA

### TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos es e aguas conservativas para las cara y Judería 24

## Pasatiempos

### El de los asaltos nocturnos



—Caballero, tenga usted piedad de este pobreto y déle el reloj y cuanto bueno llave encima.

## ADVERTENCIA

Tenemos el gusto de participar á nuestros suscritores que se ausenten del punto de su residencia durante los meses de verano, que sin aumento alguno de precio recibirán "El Defensor," en el punto á donde se trasladen, con solo que se sirvan dar á esta Administración el oportuno aviso.

## EL AOUTT

es el remedio más eficaz para las hemorroides (almorranas).

Precio del frasco 2 pesetas.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Depósito exclusivo en Córdoba, Farmacia y droguería de Fuentes Hermanos, calle Duque de Hornachuelos.

## Cafés del Gran Capitán y Cervetería

### HELADOS PARA HOY

Mantecado—Fresa—Almendra—Limón y Barquillos rellenos.

A todas horas del día y de la noche.

### GRAN CAFÉ DE COLÓN

Helados para mañana:

Mantecado, Crema de París Fresa y Almendra.

Servicio á domicilio á todas horas.

TELEFONO NÚMERO 96.

## Clínica de enfermedades de los ojos

POR EL

### LICDO. GUTIERREZ SISTERNES

ALFONSO XIII (ANTES LICEO), 53

Consulta de once á dos. Para los pobres de ocho á nueve de la mañana.

## El Telégrafo

### De nuestro servicio particular Incendio espantoso

Madrid 25 (13)

Se ha declarado un incendio terrible en los almacenes de Budapesth.

Han perecido abrasadas cincuenta personas entre ellas el hijo del dueño de los almacenes.

Las pérdidas se calculan en cuatro millones de coronas.

Se ignoran las causas del siniestro.

### No hay indulto

Madrid 25 (14'15.)

El presidente del consejo de ministros ha convocado á consejo á sus compañeros para ocuparse del indulto del condestable Juan Lopez Guzman condenado ayer á muerte en consejo de guerra por haber asesinado á un superior en Cartagena.

Tras breve deliberación, se acordó denegar el indulto.

Hoy mismo se le fusilará.

### La Regente

Madrid 25 (14)

En el viaje á París, acompañada á la Reina el marqués de santa Cruz.

A Viena la acompañará el marqués de Mina.

### El Cardenal Herrero

En Valencia se ha recibido un telegrama anunciando la salida de Roma del cardenal Herrero restablecido de su enfermedad.

### El viaje regio

Madrid 25 (14'30.)

En Estella se prepara alojamiento para el Rey.

Las monjas han prestado tapices.

Varios vecinos han facilitado muebles y mantelería.

Las señoritas soltarán palomas.

La Diputación ha invitado á 70 alcaldes, para que vengán á la recepción.

Se están levantando arcos triunfales á la entrada de la plaza.

Es esperado el Regimiento de Almansa, para cubrir en Echarrri Aranaá la línea ferroviaria.

El Gobernador esperará á las Reales Personas.

Mencheta.

Imp. La Verdad, Córdoba, Gondomar, 7.



# HOJALATERIA, LAMPISTERIA Y LATONERIA DE JOSE CORDOBA

Victoriano Ribera sin núm. (antes PLATA)

Esta acreditada Casa, una de las principales de su clase, construye con la mayor perfección, Zafros y Depósitos de Hojalata. Chapa estañada, Galvanizada ó Emplomada para acido y otros líquidos desde una á doce mil arrobas, de construcción sólida, como lo prueba la buena aceptación que tienen en todos los puntos que las conocen. También se construyen Aclaradores, Filtros, Bombas para trasegar y Sifones para idem. Instalaciones de agua con saneamiento de habitaciones. Cocinas económicas corrientes de todos tamaños y con termo-sifón para calefacción de aguas á cuarto de baño, lavabos y fregaderos. Instalaciones completas de Waterclosets, de Pararrayos y de aparatos de servir Cerveza para mostrador, Pulverizadores de los mejores sistemas para el empleo de líquidos contra el Malaria y otras enfermedades de los Viñedos y Naranjos. Se construyen á precios sin competencia, todo cuanto se relacione con este ramo. Pídanse Precios. Se sirven pedidos á todas partes y se facilitan detalles á quien lo solicite.



Dr. NICOLA CASILE  
Inventor de los renombrados medicamentos

CASILE

Diputación, 435, Barce-

los. Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile**, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía*, (debilidad del estómago), *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *ulceras*, *hipocloridia* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesadez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confites Casile, 5 ptas., Bálsamo Casile, 5 ptas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 435, Barcelona, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 13, Unión Farmacéutica Cordobesa, Cende de Cárdenas, 26.

## Grandes Depósitos

ACEITES Y GRASAS

Para toda clase de industrias

MAQUINAS

Wagones, etc.

**ALBIZURI Y COMPANIA**  
BILBAO

Cottones,

empaquetaduras,

gomas, amiantos, correas de

cuero y balata de todos tamaños

y clases. *Desincrustante imperial.*

Cables de acero y Herramientas para minas.

Para muestras y precios, al representante

D. JULIO BLANCAS LAFORE

CALLE DUQUE HORNACHUELOS, NÚM. 1.—CÓRDOBA

Estos cachos obtuvieron el diploma

de por en la Exposición

“LA INDUSTRIA  
LIBERTENSE”  
ONOLINO  
Y LAMAÑOS  
ESPECIALES

Industrial de Córdoba del año 1901

## Comelerán

**Fenol**

el más abarajado desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, antiputrido é insecticida, y el preservativo más eficaz del **Cólera, Fiebre amarilla, Tifus, Viruelas, etc.**

Cura rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc., etc. — De venta en las principales farmacias y droguerías. — Al por mayor: J. URIACH Y C., Moncada, 20. — BARCELONA

EL DIA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital: 10.000.000 de pesetas

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, SEGUROS MARÍTIMOS, SEGUROS DE VALORES.—Domicilio social, S. Francisco n.º 13.—CARTAGENA

Directores gerentes: D. José Maestrey D. Luis de Aguirre

Subdirector en Córdoba: D. Fernando La Calle Herrera, Leiva Aguilar, 12.—AGENTES EN TODOS LOS PUEBLOS

DESDE 15 PESETAS  
MENSUALES

**PIANOS A PLAZOS**

SIN EXIGIR GARANTIAS  
AL COMPRADOR

SE GARANTIZAN POR 20 AÑOS TIEMPO MAS QUE SUFICIENTE PARA PODERLOS EXPERIMENTAR

**SANCHEZ GAMA É HIJO**

DESPACHO: GONDOMAR

CÓRDOBA

ALMACENES: LEONES, 2

Almacenistas exclusivos para venta en la Región de Andalucía de los verdaderos pianos metálicos únicos en el mundo que sostienen la afinación. Unica casa en España (Córdoba) fundada en 1880, que preste mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Grandes pianos de Cola de concierto Nacionales y Extranjeros, las mejores marcas.

Accionistas exclusivos para la venta en esta provincia de los Pianos Ortiz etc. Cussó. La primera marca Española en los terrenos científico, industrial y artístico.

Primera y única Fábrica montada en España, con todos los adelantos modernos para la producción anual de 1200 Pianos de Cola y verticales. La de mayor producción.

La marca Ortiz etc. Cussó es la única que tiene superioridad sobre las demás en todos sus modelos lo que le ha permitido lanzar el reto de la Comparación en Barcelona y Madrid sin que haya sido aceptado.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos.

Depósito exclusivo de la casa “DOTESIO”, propietaria del 98 % de la música española y demás de 600 zarzuelas.

Música más barata que el precio marcado en los catálogos.

Esta casa no tiene sucursal y es la única en Córdoba que puede vender música de los fondos editoriales de Romero, Zozaya, Pablo Martín, Fuentes y Asenjo, Eslava, Almagro y Compañía, y E. Massó, que componen hoy la tan importante Sociedad Anónima casa “DOTESIO”.

Se facilitan catálogos de música, nota de precios de pianos al contado y á plazos y cuantos datos soliciten.

**SANCHEZ GAMA É HIJO.—CÓRDOBA**

Córdoba 23 de Julio de 1903.